

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII ————— NÚM. 489
Palma de Mallorca 29 de Julio de 1911

Para la Dirección dirijirse al Director y para la correspondencia al Administrador. — No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La guerra de Marruecos

Vámpiros, plutócratas y esclavos supersticiosos é ignorantes son los que através de las nebulosidades gubernamentales confían en un porvenir halagüeño conquistando el territorio africano, la avaricia en los primeros é idiotéz en los segundos son prendas de gran valor en el régimen burgués; más no sucede lo propio en las teorías modernas, la Ética y la Moral son el guía, son el director que nos conduce á alcanzar y lograr la bella paz.

Épocas milenarias son testigo fiel del efecto de las guerras. La guerra es fiel reflejo de la barbarie primitiva y por ella los pueblos se sobreponen unos á otros, por la misma se odian y matan padres é hijos, por ella se malquista la Humanidad, las altas pirámides declinaron sus cúspides por la lucha entre seres humanos.

España se ve perdida por las guerras; por esto no queremos conquistas en Marruecos, pues únicamente unos cuantos vividores y algunos profesionales aplauden los avances de Marruecos y pretenden demostrar que no hay guerra, pero los hechos nos enseñan lo contrario; así es, desde el 9 de Julio hasta la fecha se han mandado 4.500 hombres á Alcazar, digan, falsificadores del embuste, sino hay peligro, ¿para qué se quiere allí esa gente armada? ¡Ah! ya es hora que el pueblo despierte y se oponga á todo despilfarro, que tarde ó temprano ha de traer graves consecuencias, como sucede con el incidente acaecido con motivo de impedir el paso á un teniente francés, el cual si no fuera por el *miedilis*, sería suficiente para liarse la manta á la cabeza y dar una contestación al estilo de la que se dió al gobierno *americano* cuando la pérdida de las colonias. Pero no es tarde cuando bien llega.

Ya habrá ocasión—y no tardará—para emprenderla.

Por nuestra parte por más que digan ni por más que hagan, no hemos de retroceder en nuestra campaña antiguerrera.

Somos enemigos de la guerra y la combatiremos en todos los terrenos legales, y, si preciso fuera llegaremos hasta donde nos lleven las circunstancias.

La paz es el emblema del amor fraternal.

La guerra es la insignia del egoísmo brutal.

La verdadera senda

Es fuerza, señores, decidirse; hay que hacer política, y política masculina; es preciso que dejemos de parecer una nación de mujeres que no saben más que llorar y quejarse: que lo piden

el hijo, y lo da; que le roban el voto, y lo aguantan; que le quitan la finca, y se deja; que le ponen sobre los lomos la inmensa carga de parásitos, y la lleva mansamente como caballo de simón; que le dan una administración africana á precio de europea, y la toma; que le mandan los mismos que le privaron de patria, y obedece. ¡Arriba, comerciantes! ¡Arriba, industriales y labradores! ¡Arriba, los médicos, los pedagogos, los ingenieros, los publicistas! ¡Arriba, los menestrales, los operarios de las fábricas, los braceros del campo! Caldead los ánimos y enardeced la sangre contemplando lo que han hecho de nosotros y de lo nuestro esos caballeros. Recibieron todos los ingredientes necesarios para hacer de España una gran nación, y han preferido ser los sepultureros de su patria.

No quisieron fatigarse en transformar el ambiente español y hacerlo europeo, y se limitaron á la descansada tarea de sobredorar la barbarie para que al primer rozamiento el barniz se desprendiese y nos encontrásemos sorprendidos y avergonzados. Toda su labor de treinta años ha consistido en coger la inmensa mole de Cuba y de Luzón, levantarla en alto y dejarla caer pesadamente sobre la metrópoli, aplastándola. ¡Y todavía pretenden reinar sobre las ruinas! ¡Que nos devuelvan antes las 1.000 islas, los 3.000 millones, el honor limpio y la bandera immaculada! ¡Que hagan salir del fondo del mar de Mindoro y del mar de las Antillas aquellas dos escuadras, con cuyo coste se habría podido cruzar de caminos el territorio! ¡Que devuelvan al pueblo sus 100.000 hijos asesinados en Ultramar, y atajen esa horrible interminable procesión de muertos, que cruza á todas horas los espacios de la Península, compuesta de niños hambrientos, de viudas desoladas, de ancianos temblorosos, que caen antes de su hora, heridos de muerte, á distancia de meses, por el mismo machete, por los mismos tiburones, por la misma quinina falsificada, por los mismos zapatos de cartón que mataron á sus maridos, á sus hermanos, á sus hijos.

Hicieron quebrar á la nación, han probado que no tenían arte para rehabilitarla y se niegan á retirarse. ¡Ha llegado la hora de que volvamos por nosotros mismos, expidiéndoles la licencia absoluta, y que, si resisten, los declaremos enemigos públicos! Se ha colmado la medida de nuestro sufrimiento. Queremos ser ciudadanos de una nación civilizada y libre guiada por artistas de pueblos, encendidos en piedad, no por lazarrillos fríos y rutinarios, con vocación al oficio solo por el provecho ó por la vanagloria. Queremos una patria tal como la definió la Constitución de Cádiz: una España que procure nuestra felicidad, no una España que la estorbe. Que España sea para los españoles, dejando de ser para los partidos y sus empleados; ó en caso

contrario, que no sea de ningún modo. O resucitarla ó enterrarla: nada de momias á la vista, engañándonos con una ilusión de vida.

Joaquín Costa

LA COBARDÍA

Ella es, como alguien ha dicho, la enfermedad más grave de nuestra época.

Pocos hombres se atreven hoy á confesar los verdaderos sentimientos de su alma ni á defender su convicción; la generalidad se amolda á las costumbres vigentes, aunque repugnen á su conciencia, y esta falta de honradez y de valor prolonga el reinado de la mentira.

Ella, la cobardía, es la culpable de que aquí, donde nadie cree en nada, se afanen tantos por aparecer ortodoxos, exhibirse en las fiestas religiosas y contribuir al esplendor del culto; como ella es la que obliga á los unos á llevar las varas del palio en las procesiones y á los otros á casarse y bautizar sus hijos canónicamente.

¡Cuan lejos estamos del primer tercio del presente siglo, en que Pablo Luis Courier decía confirmándolo con su ejemplo:

«Dejaos injuriar, condenar, aprisionar; dejaos ahorcar, si fuere preciso, á trueque de dar á luz vuestro pensamiento. No es este un derecho, sino un deber. Todo el que piensa está obligado á manifestarse para el bien común; porque si el pensamiento es bueno se aplica; si es malo se corrige, y de todas suertes resulta provechoso.»

Hoy en vez de esos, la cobardía dicta estos consejos:

«¡Callad! ¿Que os importa que el fanatismo cunda ni la superstición aumente, si vosotros vivís tranquilos? Practicad aunque no creais, y burlaos á solas de esas prácticas. Por este camino las puertas de los honores y las riquezas estarán abiertas para vosotros, aún cuando todos sepan que es falsa vuestra devoción.»

El egoísmo sigue al pie de la letra estos consejos de la cobardía, y así se llenan los templos de indiferentes volterianos é hipócritas, y la comedia sigue y el error se perpetúa.

Por esto á veces, en la lucha sin tregua sostenida contra el clericalismo, se apodera de mí el desaliento. No es que me canse, ni que dude, ni que me impongan miedo las fuerzas del contrario, es que me asquea la cobardía de que da muestra la mayoría de los hombres llamados á combatir la mentira y que la disfracen con el manto de la tolerancia.

Agustín de Mintegui

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

Es necesario una campaña

Siempre las cárceles, prisiones, penitenciarías y lo concerniente á la criminología ha padecido de falta científica para llevar á cabo la acción que está encomendada á esta parte del engranaje social por su razón de ser, que es el de hacer marchar la vida por el camino de la justicia y del derecho.

Cuando en tiempos de la Inquisición detenían y encarcelaban á un ser, no era propiamente para regenerarlo, sino para que la sociedad entonces existente, se vengase del delito que hubiese podido cometer el tal individuo, pero desde que Demetz, Beaumont, Torqueville, Girardin y una pléyade de hombres por el estilo, sentaron las bases de un tratamiento más convincente, más moral por aquellos que son delincuentes por haber sido antes víctimas de la implacable sociedad que se cree con derecho á todo, las naciones amantes de la cultura de sus ciudadanos, derrumbaron y construyeron encima de las ruinas para que no quedase vestigio de tortura ni de barbarismo, esas penitenciarías que son modelos de regeneramiento del cuerpo embrutecido, del ser que delinque sin saber como, ni por qué, pero que los imparciales aun en ese delincuente, no á un ser que va amortajado de maldad, sino á una víctima del medio ambiente que respiramos.

Y sinó, aquí están los Estados-Unidos, Alemania, Inglaterra, Italia que son el prototipo de la regeneración por grados de la criminalidad, y aquí también tenemos á España que, si un día se dió á conocer por la maldad de sus castigos, ahora también se dá á conocer, porque mientras el Progreso avanza y con él en las naciones que se precian de civilizadoras, los tratamientos adecuados para que la criminalidad disminuya y salgan de esas verdaderas escuelas de ciudadanos hombres probos y honrados en los que les queda de existencia, hay esa España, nuestra España, que aunque el exterior lo hayamos blanqueado de una capa de renovación, el interior, lo que debería estar más hermoso, más moral, más adecuado á lo que se persigue, anda tan mal parado, está tan fuera de razón en los tiempos que corremos que es de necesidad suma, el iniciar en toda nuestra nación una campaña eficaz en beneficio de los que están separados de nosotros por el derecho que da unos papeles escritos.

Es un asunto de vital interés éste, por cuanto teniendo como tenemos un gobierno democrata (en toda la extensión de la palabra) es fácil que tocado en su corazón, que no lo creo, haga alguna cosa por los *despreciados*. Es necesario empezar esta campaña, por lo que á nosotros atañe, los que agrupamos nuestro ínfimo saber en la planicie blanca de un papel, ahora que la censura y el lápiz rojo están en moda.

Nosotros que somos los más expuestos á dar con nuestros huesos en una mazmorra, debemos ser los que con más ahínco trabajemos para suplir las tormentas que hoy se dan en Cárceles modernas, en lecciones de ciudadanía.

Y si no, que lo diga Eugenio Noel, el encarcelado hace unos cuantos meses y no sabe por qué en definitivo; que sabe, si, que un hombre ignorante en materias que él trataba, le denunció á la autoridad competente por imposición á las ordenanzas *constitucionales* y que le encerra-

ron, y nada más. Con esto por ahora basta. La semana próxima lo trataremos con más detención, exponiendo con datos justificantes, injusticias que se cometen parapetados en la sombra que da un poder.

Daniel

Contra la guerra

EN BURDEOS

El jueves 6 del corriente se celebró en esta villa un mitin internacional para protestar contra la guerra de Marruecos, organizado por el Grupo Socialista español y la Federación Girondina, tomando parte en el mismo los compañeros Fabra Ribas, del Grupo Socialista de París y el compañero Alfredo Achúcarro, del Grupo de Bayona.

Por parte de la Federación Girondina hicieron uso de la palabra los compañeros L. Luzzi, abogado, y Rouanet, diputado por la circunscripción del Sena.

Abierto el mitin por el compañero Marquet, que presidía el acto, empezó manifestando que el compañero Camel no podía tomar parte, como se había anunciado, por encontrarse ausente de la villa y no serle posible venir, y el diputado por París Voilin, por no permitírsele sus ocupaciones.

A continuación indicó que el carácter del mitin era protestar contra la guerra de Marruecos, donde los financieros se disputan la posesión de parte de dicho imperio, no con propósito de civilizar á sus habitantes, sino con el fin primordial de explotar las riquezas que su suelo encierra en provecho de ellos.

Achúcarro afirmó que un ideal común debe unir á los socialistas de todos los países por la justicia y la verdad.

No comprendo—dijo—cómo el Gobierno español trata de colonizar algunos territorios de Marruecos cuando dentro de su nación hay algunos miles de hectáreas de terreno sin cultivar en las que podrían ocuparse los brazos que hayan de ir á Marruecos y el sinnúmero de familias que emigran á América por no tener dentro de su nación quien ocupe sus brazos.

Hizo un caluroso llamamiento á todos los trabajadores, tanto españoles como franceses, para prevenirse contra la guerra, no reconociendo á Europa el derecho de ir á Marruecos so pretexto de civilización, con los fusiles, bayonetas y cañones.

A continuación usó de la palabra el compañero Luzzi, manifestando que estos momentos son graves y que el deber del Partido Socialista es hacer oír su voz de protesta contra la aventura marroquí.

Marruecos es la base de una vasta expedición financiera, y enfrente de ella está el proletariado que nada gana con esto.

Seguidamente habla Fabra Ribas, indicando que no son los capitalistas españoles los que quieren la guerra; manifiesta que ellos no son influyentes ni ambiciosos, pues de ser así, ellos encontrarían dentro de España misma ocasión y medios de emplear sus capitales. No es tampoco la clase media, que tiene la experiencia en Cuba, Filipinas y Melilla. Tampoco es el pueblo, que no tiene apetito alguno de conquista. La

guerra la desean solamente los que rodean la corona y los militaristas.

El Gobierno español—dice—es el juguete de un viento de locura furiosa en este momento y él querría llevar entre este torbellino á los hombres de ideas avanzadas. Dice que el Gobierno está furioso por el movimiento socialista-republicano, que ve allí en Marruecos la supremacía del militarismo. Manifiesta que la paz será favorable al ideal socialista y encuentra en la expedición marroquí un derivado para elogiar al pueblo de ideas de progreso.

El pueblo no quiere colonizar Marruecos. De cualquier forma que se desarrolle la aventura, será el pueblo quien pagará los vidrios rotos. El deber, pues, de todos los españoles es el de organizarse para oponerse á los deseos de los que pretenden esta aventura.

Termina su discurso dedicando un recuerdo á todos cuantos luchando en España por la libertad de la prensa y del pensamiento sufren condena por la nefasta ley de Jurisdicciones.

Ultimamente toma la palabra el diputado socialista Rouanet, que después de extenderse en asuntos coloniales desde algunos años á esta parte, entra de lleno en el asunto de Marruecos, manifestando que de entrar en Marruecos sea con misioneros laicos. Toda Europa puede establecerse en dicho imperio, pero poniendo á la cabeza el representante de un estado neutro. Existe—dice—un tratado secreto entre España y Francia y nosotros ignoramos totalmente el tenor del mismo. Tenemos derecho á saberlo y no sabemos nada. La República y la democracia no son más que vanos hombres.

Llegados los hechos desarrollados ultimamente, el orador preconiza la vuelta al derecho, á la justicia; Marruecos para los marroquíes, Francia para los franceses y Alemania para los alemanes.

Todos los oradores fueron extrepitosamente aplaudidos.

A continuación el presidente leyó el siguiente orden del día:

«Los compañeros franceses y españoles de la sección bordelesa del partido Socialista, reunidos el 6 de julio en el teatro Saint-Paul;

»Después de haber escuchado á los compañeros A. Achúcarro y Fabra Ribas, del Grupo Socialista español, y á los camaradas Luzzi y Gustavo Rouanet exponer los puntos de vista socialista en que concierne la política de España y Francia en Marruecos;

»Considerando que la paz europea debe estar mantenida y fortificada:

»Considerando que la campaña de Marruecos de Francia, con la intervención española y alemana son una violación formal del acta de Algeciras y del tratado franco-español:

»Considerando que el proletariado de las grandes naciones modernas de día en día da su opinión sobre estas cuestiones, por estar directamente interesado;

»Protestan contra el envío de tropas á Marruecos, pidiendo á los Gobiernos que no quebranten la paz europea y se esfuerzan en cumplir las decisiones de los Congresos internacionales de Stuttgart y Copenhague.» Terminó el mitin á los gritos de ¡Abajo la guerra! ¡Viva el Socialismo internacional!

..

Al día siguiente, el compañero Fabra Ribas

dió una conferencia de carácter socialista para los afiliados y sus familias.

Y dos días después el compañero Achúcarro dió otra conferencia pública de carácter socialista y societario.

Ambas conferencias viéronse muy concurridas.

Burdeos y julio 1911.

Conferencia

dada en la «Federación de Sociedades Obreras» el 26 de Marzo del corriente año, por el compañero Jaime Vicens, desarrollándola bajo el tema

Táctica societaria

(Continuación)

He aquí tres factores importantísimos que son la brújula de la dirección proletaria; el apoyo y sorteo de la clase obrera que sufre y padece, vendida y lleno de fatiga ó en el lecho del dolor; el salvo conducto, para defenderse de la explotación, adulteración y del robo.

Dicen que de los «escarmentados,» nacen los «avisados,» seamos pues previsores, al alcance de nuestra mano está, el poner mano á la obra que á de conducirnos á nuestro mejoramiento, moral y material; busquemos la vía más directa y fácil para llegar á la realización de tan importantes factores.

La Cooperativa es el condensador que por medio de sus poderosísimas válvulas con que puede disponer, puede alimentar la familia obrera sin el riesgo inminente de robo y envenenamiento; puede la clase obrera proveerse de la cooperativa de todo cuanto necesita para la nutrición, alimentación, abrigo, utilidad, limpieza y decoro, en una palabra, de todo lo que tenga relación con la vida humana; con seguridad palpable de obtener mejores beneficios; por lo menos en calidad, peso, medida, falsificación y adulteración; es pues, de todo punto necesario, que todos, absolutamente todos, (yo el primero) figuremos en las listas de accionistas á fin de engrosar el capital social, siendo asiduos proveedores de la misma.

La sección de socorros y retiros. ¿Hay institución más noble, útil beneficiosa y genuinamente obrera constituida en Palma? No. Pues apesar de los resultados y beneficios positivos obtenidos por parte de los que se han visto en el trance de necesitarlos; han sido tan solo una minoría respetable, han sido los afiliados á nuestra benéfica institución, y apesar de que han sido muchos, los que han ingresado en ella como socios, por una fatal consecuencia de sus inconsecuencias, ha tenido la junta directiva de la misma sociedad, el disgusto de darlos de baja de la lista de afiliados.

Y aún hay la más deplorable y sencible, que casi la totalidad de los federados, puede decirse sin temor de molestar á nadie no pertenecen á la sección de socorros y retiros, y en cambio pertenecen á otras entidades de menos beneficios para los afiliados, es más todavía, y es que, por falta del calor y cooperación de todos, no hemos podido ensanchar la esfera de beneficios y ventajas, por ser el número de afiliados con que cuenta hoy actualmente, insuficiente para poder

garantizar la estabilidad vital actualmente; pues á pesar de los pesares, y de haber hecho esfuerzos inauditos y sin resultado beneficioso para los fondos de la sociedad, estamos dispuestos los afiliados hacer todavía los mayores esfuerzos para lograr el ingreso de todos, que, seguramente con tan poderosa palanca podríamos encontrar el manantial que apetece los que desinteresadamente la dirigimos y administramos, anclado el bien de todos y para todos los hermanos.

«La Casa del Pueblo» propiedad íntegra de la familia obrera Balear; el edificio social, morada de paz y unión proletaria; centro instructivo, para la educación de la futura sociedad trabajadora, fuente inagotable de fecunda riqueza. He aquí la nota más culminante para resolver el problema de la estabilidad vital de la personalidad productora mallorquina.

Demasiado conozco las necesidades de la vida, y la imposibilidad imperante de hacer un nuevo aunque modesto sacrificio pecuniario. Además, hay la mayoría de los compañeros federados, que, al tratar de la compra de un solar y edificar la Casa del Pueblo propiedad absoluta de la Federación Obrera, lo creen de todo punto imposible, un sueño irrealizable, ó una ilusión de pura fantasía.

Pero, la verdad es que no es ilusión, sueño, ni imposible realización, sino una gran verdad.

En todos nosotros está la facilidad, solo hace falta la voluntad; esa voluntad que todo lo sacrifica para emanciparse del yugo que se halla sumida; voluntad que todo lo puede y logra; esa voluntad que todo lo puede y edifica. Con voluntad puede la clase obrera, hacer de un monte, un llano, y volver el llano en monte.

Al avio pues compañeros; echemos nuestra indiferencia y nuestra apatía en la tumba del olvido; pongamos todos nuestra voluntad inquebrantable y manos á la obra, el porvenir es para nuestros hijos; á la gran obra del edificio social que á de trasformar en un todo á la presente Sociedad Obrera.

Estad seguros y no lo echéis al olvido lo que os voy á decir; «El día que la Federación se vea libre del yugo ó imposición del casero y las entidades obreras vivan en la «Casa del Pueblo» propiedad suya; las organizaciones estarán muy nutridas de socios conscientes; la Cooperativa será el gran bazar de todo y para todos; la sección de socorros y retiros, también será la única en su clase que proporcionará verdaderos y guantiosos socorros en metálico, asistencia facultativa, pudiendo disponer de todos los especialistas que la ciencia declare; medicamentos, ataud, coche fúnebre y sepultura, en una palabra, el asociado se verá libre de tener que acudir á los hospitales de caridad individual en todos los casos para que fué creador esa noble institución.

La Federación, tendrá dependencias capaces y separadas para cada una de las entidades federadas, escuela, biblioteca, salón de reuniones, local suficiente y adecuado para la Cooperativa y demás necesidades propias de la organización,

(Se continuará).

Acuerdo importante

En junta general, La Federación Local de Sociedades Obreras, á petición de algunos padres y de conformidad con el Profesor ha acordado

no suspender la clase diurna, como de costumbre lo venía haciendo en los meses de Agosto y Septiembre, dejando á elección del maestro la duración de la clase y en las horas que la crea más oportuna.

Mucho nos place tal acuerdo, puesto que el niño, durante la época de vacaciones, pierde física, moral ó intelectualmente considerado. Efectivamente, los padres antes que ver á sus pequeños en el abandono forzoso, por causa de tener—como todos sabemos—que acudir al trabajo, prefieren mandarlos al taller ó la fábrica á que estén arrojados en la calle sufriendo los rigores de la Naturaleza y adquiriendo hábitos perniciosos, que tarde, mal y nunca deseán. Pero, si es cierto que el niño pierde á la intemperie sin tener á su lado director que lo guíe, tanto y más es que en las rudas faenas del trabajo, impropias de su edad, consume energías que no vuelve á reponer; más si nos fijamos en la educación que en talleres ó fábricas pueda recibir, por bien educados que estén los dueños, encargados ó demás con quien se roce, no hace falta ser un «Sócrates» para inferir la incompatibilidad de éstos con la educación de la infancia. Tocante á la higiene, si es cierto que las escuelas se encuentran en pésimas condiciones, también es verdad que las habitaciones del trabajo son pocilgas, insuficientes para albergar al número de irracionales que de seres humanos cobijan.

Por otra parte, en sitios donde la estancia de los muchachos es tan corta en la escuela como lo es en este país, es preciso, es necesario aprovechar el tiempo, para, ya que otra cosa no pueda hacerse, enseñarle lo más potentorio. Esto es: leer y escribir.

Expuesto lo que antecede, nosotros quisiéramos ahora disponer de una colonia escolar en consonancia ó de acuerdo con la *Pedagogía Moderna*, para que nuestros alumnos, al mismo tiempo que recibir instrucción, respirasen el oxígeno que la madre Naturaleza tan abundantemente nos concede.

¡Pero que hemos de hacer! Pensar en la realidad es un sueño; mientras los trabajadores no estemos en condiciones análogas á la burguesía, es decir, mientras no seamos tan cultos como ellos, no podremos lograr nuestros propósitos. Por ello debemos, no tan solo los analfabetos, sino maestros y todos cuantos anhelan la civilización, cooperar con nuestro pequeño óbolo á levantar ese magno edificio, para que sin miras egoistas, el pueblo que sufre se eleve al nivel que le corresponde.

La Comisión.

QUIEN MAL ANDA MAL ACABA

Así ha sucedido á Antonio Tomás (a) Inquero.

Dicho sujeto, cuando estalló la última huelga de obreros curtidores, trabajaba en la Fábrica de Curtidos de D. Jaime Morey y ocupaba el puesto de capatáz, y por conservar dicho puesto, que indignamente desempeñaba, no tuvo empacho por quedarse en la casa sirviendo de esquirol y traicionar la causa que defendían sus compañeros de trabajo; el tiempo que duró la huelga se prestó á hacer las mil raterías para más asegurar el puesto que ocupaba; vino la solución de la huelga; entraron en la fábrica los obreros, y

el trabajo empezó su curso normal, pero el citado, furioso por malicia ó odio á los obreros, todas las semanas tomaba obreros y despedía á los que tenía y hacía un continuo teje y desteje del personal, sin saber lo que se hacía, hasta que un día el dueño de la fábrica, harto de ver todas las semanas personal nuevo, le llamó á su despacho y le preguntó á qué obedecía el ver todas las semanas cambio de trabajadores y el encargado le respondió que los despedía porque no le servían para el trabajo; pero como el propietario no es lego en la materia y conoce perfectamente los trabajadores si son buenos ó no lo son, comprendió que era él el que no servía para encargado, ni correspondía á sus intereses y le dijo:—pues de hoy en adelante si quieres trabajar en la casa trabajarás como obrero á las órdenes de otro encargado, sepas que yo prefiero más tener un obrero cincuenta años, que no en un año cambiar de cincuenta obreros.

Mi hombre se fué con el rabo entre las piernas á trabajar como obrero y al mando de un obrero de la casa, que había sido huelguista, y el señor le dió la confianza de encargado de la fábrica, esto representa el quitar los galones á «Sinquero» porque no servía para tener mando, como tampoco sirve para trabajar, á no ser de simple peón de curtidores, y los puso á un obrero digno de la representación que lleva por ser un buen oficial, y había sido huelguista de la casa.

Pero no para aquí la cosa; Francisco Bosch (a) «Maceo», tiene relaciones con una hija de «Sinquero» y éste hizo que antes de solucionarse la huelga fuese á trabajar en casa del señor Morey, y abandonó la sociedad y junto con él trabajaba un hermano suyo al cual le dijo que si no se daba de baja de la sociedad lo haría despedir de la casa, y en vista de la negativa de su hermano, el «Maceo» lo hizo despedir, cometiendo una traición á su hermano que con su perfecto derecho quiere ser socio de la sociedad de su gremio.

¡Sepan estos dos sujetos, «Sinquero» y «Maceo», que los ruines procedimientos que han usado con sus compañeros de trabajo, no extrañan á los individuos de la Sociedad Unión de Curtidores, porque el olmo no puede dar peras y estos dos rufianes que tan mal han dado con su conducta, debían de tener un mal final mercediendo el despido de la fábrica y el desprecio de los trabajadores curtidores.

Uno que no es traidor

Registro de Asociaciones OBRERAS Y PATRONALES

Se ha publicado un decreto de Gobernación, que dispone lo siguiente:

Artículo 1.º Se crea, bajo la dirección y custodia del Instituto de Reformas Sociales, un Registro de Asociaciones profesionales-obreras, Asociaciones patronales, Asociaciones profesionales mixtas y demás instituciones económico-sociales, de carácter no lucrativo.

Art. 2.º La inscripción en este registro será obligatoria para todas las Asociaciones de carácter económico-social que, con arreglo á las disposiciones vigentes, tengan ó pretendan tener derecho de elegir vocales del Instituto y de las juntas de Reformas Sociales.

Las Asociaciones de esta índole que dejaren de cumplir esta obligación, no podrán ejercitar el derecho electoral citado.

Para todas las demás Asociaciones é instituciones económico-sociales, será voluntaria la inscripción en el registro del Instituto.

Art. 3.º La inscripción de las Asociaciones é instituciones constituidas, se verificará dentro de un plazo de tres meses, á contar desde el día primero de Agosto próximo.

Dentro de este plazo, los presidentes y directores de las mismas realizarán las inscripciones, presentando en las oficinas del Instituto ó en las Delegaciones regionales respectivas, declaración escrita de los extremos siguientes:

- 1.º Nombre de la Asociación ó institución.
- 2.º Domicilio social.
- 3.º Fecha en que se ha constituido.
- 4.º Su objeto.
- 5.º Número de socios que forman parte de ella.

Acompañarán además un ejemplar de los Estatutos, Reglamentos, Memorias, Balances y demás documentos que se consideren necesarios, autorizados por su presidente.

Art. 4.º Transcurrido el plazo de tres meses que fija el artículo anterior, las Asociaciones é instituciones que se funden en lo sucesivo, habrán de inscribirse en el registro del Instituto, tan pronto como se constituyan en la forma prescrita en dicho artículo.

Art. 5.º Cuando haya de verificarse la renovación de la parte electiva del Instituto, se hará por la sección tercera y sus Delegaciones regionales, una revisión del registro de asociaciones con función electoral en el mismo, á fin de incluir en todo caso las Asociaciones é instituciones que se presenten á inscripción y de excluir las que se hubieren disuelto.

“Vida Socialista.”

El número 82 de este valiente semanario publica los siguientes artículos:

Vida política, por Pablo Iglesias.—La plaza de los fracasados, por Emilio Carrère.—El pesar de vivir, por R. Oyuelos.—España picaresca, por Constanancio Bernaldo de Quirós.—Crónica: La moral y el Municipio, por T. Alvarez Angulo.—La burguesía, por Ramiro de Maeztu.—La Balada de la Muerte, por Javier Bugallal.—Páginas feministas: La civilización y la mujer, por Amparo Martí.—La verdadera senda, por Joaquín Costa.—La cobardía, por Agustín de Minteguil.—Por los campos de Jerez, por Generoso Plaza.—Otro caso.—Los medios de expropiación, por Emilio Vandervelde.—Paisaje triste (soneto), por Antonio Merizalde.—La suprema razón, por Blas L. Díaz.—La Prensa y Canalejas.—Escobazos, por Maligno.—Grabados.

Precio, 15 céntimos.

Movimiento Social

MADRID.—En junta general de 16 del corriente, acordó la Asociación general de Dependientes de Comercio nombrar una Comisión de propaganda, de la que podrán formar parte cuantos socios quieran contribuir al engrandecimiento de la misma, pudiendo cooperar

con aquellos trabajos que cada cual pueda prestar.

MATARO.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

La correspondencia dirijase á Francisco Cabuja, Santa Marta, 1 y 3.

BILBAO.—La Sociedad de Panaderos ha conmemorado el XXI aniversario de su fundación con un mitin y té. Ambos actos revelaron el gran entusiasmo que existe entre los asociados.

—También los zapateros celebraron su aniversario con un té en el Círculo Socialista.

BARACALDO.—Se ha constituido la Sección ferroviaria con el título de «La Luz Ferroviaria».

Tiene su domicilio en el Centro Obrero, San Juan, 18.

JATIVA.—La Sociedad de Oficios varios, recién constituida, ha acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores. En pocos días se han afiliado más de 40 individuos en la nueva Asociación.

PUENTE DE VALLECAS.—La Agrupación Socialista ha trasladado su domicilio á la calle de Nicasio Méndez, 31, principal, donde tiene mayor espacio para sus Escuelas, que han adquirido gran desarrollo.

CALLELLA.—La Sociedad de Obreros en géneros de punto ha acordado tres donativos, de 25 pesetas cada uno, á los huelguistas mineros de Puertollano, tejedores de Tarrasa y caldereros de Barcelona.

También acordó celebrar un mitin contra la guerra con Marruecos y secundar la campaña en favor de los perseguidos y condenados por delitos políticos.

COSENTINA.—La Sociedad de Zapateros, recién constituida, ha acordado ingresar en la Federación Nacional del oficio y en la Unión General de Trabajadores. La componen actualmente más de 70 individuos, y se espera que pronto será duplicado este número. Dirijase la correspondencia á Nadal Pascual, San Cristóbal, 7, Centro Obrero.

VIGO.—La Sociedad de Canteros y Marmolistas ha enviado 25 pesetas á los caldereros de Barcelona, 50 á los mineros de Puertollano y 25 á los constructores de carros de Madrid.

—La de Tipógrafos envió 10 pesetas á los huelguistas de Puertollano y 5 á los de Barcelona.

—La Federación local de trabajadores estaba formada en junio último por 10 entidades con 1.476 asociados.

ULLDEMOLINS.—Ha quedado constituida la Sociedad de Agricultores. La correspondencia dirijase á Ramón Crivillé, Mayor, 54.

EN BOADILLA DE RIOSECO.—Los obreros que trabajan en la construcción del ferrocarril de Villada á Medina de Rioseco se han declarado en huelga porque el contratista no les quiere conceder la mejora de una peseta en el salario á fin de ganar lo mismo que los obreros de otros punos.

EN PUERTOLLANO.—Sigue en el mismo estado la huelga de mineros.

La Guardia civil continúa su labor de maltratar huelguistas, á pesar de cuanto se ha reclamado contra tales atropellos.

El espíritu de los mineros es de resistencia en la lucha.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27